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Procès-verbal 

23.03.2021
 

 
Présents : Lhoas Pablo ( Président) , Rabinowicz Marcelle ,Bergilez Jean-Didier, Lo Buglio David, Grulois Geoffrey, Borselli Sofia, Brisy 
Jean-Luc, Brunfaut Victor, Bruno Alessandra, Burgeon Sylvie, Chentouf Zohra, Cohen Maurizio, De rijck Maud, Deprez Bernard, 
Enescu Roxane, Gilot Françoise, Guerin-Ladouce Mahaut, Daout Anne-Sophie, Damay Ludivine, Fisher Axel, Godfroid Christine, 
Hubaut Sophie, Katara Kiran, Leloutre Gery, Le Maire Judith, Lecocq Philippe, , Martineau Julie, Mawet Marc, Moretto Luisa, Moritz 
Benoît, Muyle Carla, Nikolaou Ismail, Quin Tom, Rossius Carol, Schaut Christine, Thomisse Vinciane, Tribel Alexis,Tshiyembi Kayoka 
Jeremy, Linze Daniel, Pools Denis,Van Dongen-Vogels Alexandre, Van Acker Wouter, Van Essche Eric, Vallee Marie, Vancutsem 
Didier, Vanhufflen Garnier Hector, Wargnies Isabelle, Zanas Iman 
 
Invités : Wayens Benjamin (invité CIVIS),Heinderyckx François (invité CIVIS), Cocq Céline (invitée CIVIS) 
 
Excusée: Peclow Valérie, Tasouji Mehrangiz 
 

0.  Suivi des questions générales relatives à l’université 
0.1. Mesures prises par l’Université et la Faculté suite à l’épidémie de Coronavirus  
- 
 
0.2. CIVIS – Présentation par Benjamin Wayens, Co-président du Hub council Cities, territories and mobilities de 

CIVIS, François Heinderyckx, Conseiller à la Rectrice pour CIVIS, et Céline Cocq, Coordinatrice adjointe CIVIS à 
l'ULB. 

 
F. Heinderyckx fait les présentations des représentants internes de CIVIS. Un contour rapide de ce qu’est CIVIS est 
donné par le Conseiller : CIVIS est un consortium incluant 8 autres universités1 en réseau, aux côtés de l’ULB. 
L’Alliance s’engage à porter un regard vers le Sud, dans l’optique de développer des relations dynamiques et 
innovantes d’échanges et de coopération au développement. CIVIS se veut être une alliance structurante. Un des 
objectifs de CIVIS est d’accueillir et d’envoyer des étudiants et des enseignants dans le cadre des mobilités CIVIS. 
Judith le Maire intervient pour évoquer la dimension citoyenne inhérente à CIVIS : il est question par le prisme de 
cette Alliance de s’impliquer dans les territoires où les universités sont implantées. Ainsi est-il possible d’aller 
chercher des experts auprès de la communauté urbaine et sociale des villes concernées.  
 
B. Wayens présente à son tour un PPT, reprenant les work packages proposés par CIVIS, les appels à projet, et 
informe les membres du lancement d’ateliers sur les pédagogies innovantes. Il existe plusieurs appels pour soutenir 
des workshops, centrés notamment sur les pédagogies innovantes. Un calendrier sera transmis, ainsi que les 
coordonnées des personnes de contact afin de pouvoir répondre aux appels en question. Des informations plus 
détaillées sont reprises sur les pages du site de l’ULB. 

 
0.2.1. Présentation des HUB CIVIS 

CIVIS s’organise autour de pôles ou hubs au nombre de cinq, qui s’inscrivent dans les domaines de la santé (1), 
des villes, des territoires et mobilités (2), du climat, de l’environnement et de l’énergie (3), des transformations 

 
1 Aix-Marseille Université (Aix en-Provence et Marseille, France), Université nationale et capodistrienne d’Athènes (Athènes, Grèce), Université Libre de 
Bruxelles (Bruxelles, Belgique), Université de Bucarest (Bucarest, Roumanie), Université autonome de Madrid (Madrid,Espagne), Université La Sapienza 
de Rome (Rome, Italie), Université de Stockholm (Stockholm, Suède), et Université Eberhard Karls de Tübingen (Tübingen, Allemagne), Université de 
Glasgow (Ecosse) 

https://www.ulb.be/fr/partenaires-et-reseaux/civis
https://actus.ulb.be/fr/actus/international/civis-lance-des-ateliers-sur-les-pedagogies-innovantes


 
 
 

 

numériques et technologiques (4), et de la société, des cultures et du patrimoine européen (5) ; l’ULB étant 
responsable du hub Villes, Mobilités et Territoires. Ces hubs sont conçus comme des lieux d’innovation 
interdisciplinaires qui vont se déployer sur des missions d’enseignement dans un premier temps, mais aussi créer 
des synergies avec la recherche et viser un ancrage économique, culturel et social.  
Le hub Villes, Mobilités et Territoires intéressera particulièrement la Faculté. Il est co-piloté par B. Wayens et 
Judith le Maire. L’idée du hub est de choisir un thème et de préciser ses dimensions. Un travail est en cours pour 
donner les contours précis du hub.  

 
Une des pistes pour former une thématique est de se référer au cadre européen existant, conseille B. Wayens, 
ceci afin d’accompagner et de prioriser des projets.  

 
0.2.2. Agenda des appels futurs 
cf. PPT (CIVIS hub calls et internal ULB CIVIS call) 
 
0.2.3. Cadre et informations pratiques 

Parmi les services que propose CIVIS, on note l’aide aux montages de projets et le financement de la mobilité 
étudiante et du personnel universitaire. L’équipe de CIVIS se veut rassurante en expliquant que les formulaires à 
utiliser pour monter des projets sont simples à compléter. En termes de timing, les propositions pourront être 
soumises et évaluées entre mai et juillet 2021. Un avis sera publié dès que l’équipe sera en mesure d’apporter 
toutes les aides effectives et efficaces possible.  

 
Étant donné que les hubs sont encore dans une phase de construction et de définition, les membres sont invités à  
s’adresser à Céline Cocq (celine.cocq@ulb.be) pour toute demande de participation à un appel ou de proposition 
d’initiative.  

 
Il est précisé qu’un projet devrait impliquer un minimum de 3 partenaires. Quelle souplesse dans ces partenariats ? 
Une série de disciplines n’ont pas vraiment d’équivalents dans les universités partenaires. CIVIS, en tant qu’entité 
légale, est en passe de se stabiliser, et de créer un statut de “membre affilié” pour permettre à des instituts ou 
écoles pertinentes de rejoindre CIVIS par cette porte latérale. Cette compensation est prévue mais doit encore se 
mettre en place. Une finalisation d’accord est d’ailleurs déjà en cours entre Aix Marseille et une école d’architecture.  
L’assemblée souligne que la Faculté a déjà des accords de partenariat avec la Sapienza. Il est répondu qu’il semble 
en effet opportun de capitaliser sur les relations déjà existantes. Pour les questions de partenariat, B. Wayens invite 
les membres à le contacter ainsi que Judith le Maire pour investiguer ce champ des partenariats, entamer des 
discussions, et in fine envisager des actions concrètes. C’est là le rôle du hub. Dans ce même cadre, tout problème 
peut être communiqué également à l’équipe coordinatrice.  
 
Et qu’en est-il du programme ERASMUS + : comment articuler ces projets et CIVIS ? Avant tout, les coordinateurs 
CIVIS doivent être informés de ce type de collaboration pour analyser le type d’instrument ou module permettant 
des cours en co-titulariat, avec ou sans mobilité, qui aiderait dans cette articulation ou ce rapprochement.  
 
Le Doyen revient sur la proposition de participer au projet du New Bauhaus. Un tel projet devra faire l’objet d’une 
discussion en Steering committee ou au sein d’une task force de CIVIS. 
 
Le Conseil facultaire remercie les trois représentants, soulignant que CIVIS est une ambition à laquelle la priorité 
doit être donnée. 

 

1. Administration du Conseil facultaire 
 

1.1. Approbation de l’ordre du jour 
L’ordre du jour est approuvé. 
 

1.2. Approbation du procès-verbal de la séance du 23 février 2021 Annexe n°1 

Le procès-verbal est approuvé. 
 

2. Administration de la Faculté  
 



 
 
 

 

2.1. Accueil des délégués étudiants 
Le Doyen accueille chaleureusement la délégation étudiante et se réjouit de pouvoir compter sur une 
participation active tant au niveau du conseil facultaire que des commissions permanentes . 
Le Doyen explique ensuite le fonctionnement formel des réunions du Conseil facultaire, et invite les étudiants 
élus à se présenter. Il présente par ailleurs l’équipe décanale. 
 
. L’assemblée leur souhaite à son tour chaleureusement, la bienvenue 

 
2.2. Retour sur le Forum du 02.03.2021 - présentation par Ch. Schaut 

Ch. Schaut revient sur les discussions qui se sont tenues lors du dernier Forum, dont l’objet était de fixer deux 
enjeux collectifs, à savoir la question de l’enseignement à distance et la réforme des programmes. 
Pour rappel, ce Forum n’est pas une instance décisionnelle, mais une chambre d’écho. L’objectif de l’AG est de 
mutualiser les réflexions.  
Ch. Schaut revient sur les éléments importants qui sont ressortis des débats : acteurs, présence et poids des 
instances autour de cette réforme des programmes; quelle pertinence de créer une commission supplémentaire 
(CET :  collège des enseignants des cours théoriques, par exemple) et rôle dans la communication de la 
Commission Enseignement; modalité de participation des étudiants dans les Commissions et au-delà. 
 
Les fichiers PV de la réunion de l’AG du Forum et du coraca et une mind mapping sont accessibles via les fichiers 
TEAMS. Toutes les propositions sont reprises dans le compte rendu.  
 

2.3. Prix Socrate – candidature de Marianne PUTTEMANS 

soumise par Gaëlle Marchant, Julien Zabala, Léa Ragheb, Nathan Trinchard, Nell Verheyden, Yasmine Malkawi 

 Prise d’acte 
 
Le Conseil facultaire répond aux questions des étudiants, et prend acte. 

 
3. Suivi des commissions permanentes 
 

3.1. Commission de l’enseignement 
  

3.1.1 Modification, actualisation des fiches de cours 

La Commission Enseignement rappelle aux coordinateurs d’Unité d’Enseignement l’obligation de mettre à jour les fiches 
de cours, dans les meilleurs délais. 
 
Voir à ce sujet les emails du Vice décanat (via Horaires et locaux) du 27/01/2021 et du 10.03.2021 
Voir également l’email de la Vice-rectrice à l’Enseignement du 25.02.2021 
 

Le doyen encourage les membres à répondre à ces sollicitations. Une confusion est levée quant à l’échéance 
(fixée initialement au 24/4). Le Vice-doyen à l’Enseignement indique qu’au sein de la faculté, l’échéance est le 
15/4, afin de répondre à l’exigence du 24/4.  
 
3.1.2 Appel aux étudiants-assistants 

La Commission Enseignement annonce l’ouverture prochaine de l’appel pour le recrutement d’étudiants assistants dans le 
cadre des enseignements du projet et des cours théoriques. Les candidatures sont à introduire jusqu’au 30 avril 2021.  

 
3.2.  Commission de la recherche 

Axel Fisher profite de ce point pour attirer l’attention sur la modification de l’échéance de l’appel à candidatures pour 
rejoindre le nouveau Comité éditorial de la revue CLARA Architecture Recherche (7 avril). Les candidatures sont à 
adresser à A. Fisher et Judith Le Maire. Les informations détaillées sont reprises dans la newsletter Recherche.  
 
3.2.1 Sélection et classement mini-arc 

Mini Arc candidats  : 

-        Hugo Betting : Modernités Immersives : l'anomalie du Théâtre Annulaire (1910-1970) (candidature retirée) 



 
 
 

 

-        Charlotte Gyselinck: De l’espace domestique à l’espace politique : quelle place pour la matérialité de l’habitat dans les 
dynamiques de mobilisations habitantes ? 

-        Myriem Saoud : Pour une étude de l'histoire de l'architecture par l'architecture et ses outils: approche 
méthodologiquepour l'analyse pratique de représentations architecturales de la période Baroque 

Classement :  
-        la demande de Charlotte Gyselinck, 1ère : A+ : à financer en priorité 
-        la demande de Myriem Saoud, 2ème : B+ : à financer si possible 

 Mini Arc projet : 

-        Christine Schaut : L’architecture moderniste collective : analyse socio-matérielle de l’habiter dans deux cités de 
logements sociaux en Régions bruxelloise et wallonne 

Classement : 
-        la demande de Christine Schaut : A+ : à financer en priorité 

 
Le Vice-doyen à la Recherche rappelle ce que sont les bourses mini-arc, et le fonctionnement de la commission 
de classement. Le Doyen renvoie au règlement en matière des bourses mini-arc. 

 
3.2.2 Épreuve intermédiaire  

L’épreuve intermédiaire de Dalia Perziani est planifiée le 30 mars à 14h30, via le groupe GRP Architecture_Recherche, sous 
la direction de Judith Le Maire, en partenariat avec ULiège. 

 
3.2.3 Actualité des centres 

– LoUIsE / Webinaire Metrolab « Déchets (organique) »  avec les intervenant.e.s Simon De Muynck et Andrea Bortolotti 
(11.03.21) 

– LoUIsE / Webinaire Metrolab « L’espace public » avec les intervenant·e·s Louise Carlier et Marco Ranzato (25.03.21) 
– Hortence, séminaire sur le parcours et l’oeuvre de Simone Guillissen-Hoa, présenté par Apolline Vranken (17.03.21), 

boursière FRESH (FNRS) 
– Hortence, livre de Iwan Strauven sur Victor Bourgeois 010nai 
– Hortence, séminaire recherche sur Bruno Zevi and the zero degree of architectural writing, organisé par Lyna Bourouiba et 

Wouter Van Acker (25.03.21) 
– Sasha - séminaire animé par Alessandra Bruno et Sophie Jacquemin qui parleront de leur travail de thèse (22.03.21)  
– Sasha/STRIGES + Césir (USL-B) : webinaire « Le vélo à Bruxelles : les acquis de l'Observatoire de la mobilité et le projet 

Genre et esthétique du vélo »  (30.03.2021) 
– ALICE, projet EOS (FNRS) “IN/side/OUT” déposé : The artist studio and the emergence of aesthetic spaces in Belgium (1850-

1914), en partenariat avec Phisoc (ULB), UGent, KUL, Université d’Amsterdam 
– (Pre-proposal) Projet EOS (FNRS) “KnowFlow” : Living with the flood. Socio-hydrological knwoledge co-production for 

reducing contextual vulnerabilities, en partenariat avec VUB/KUL/UGENT/IRM 

 
3.2.4 Réunion d’information exploratoire concernant l’internationalisation de la recherche 

Cette réunion est organisée à l’Initiative de collègues de la faculté d’architecture dans le but de pouvoir appréhender des 
projets de recherche de plus grande envergure. Une rencontre avec Vanessa Gemis de la Cellule Europe aura lieu (1/4) en 
vue de préparer cette réunion. 
 
Seuls les académiques de la recherche ont été conviés, mais les scientifiques sont les bienvenus.  

 
4. Formation continue 

Certificat BIM – reconnaissance d’une formation en BIM en collaboration avec l’Université de Mons 
Cela concerne un projet en collaboration avec UMons (suite de formation). Les Facultés collaboreront pour cette 
formation continue, afin de répondre à des besoins locaux, et sociétaux. Cette formation peut se suivre  après les 5 années 
de formation initiale. Cette formation continue n’impacte pas les enseignements en  Faculté, répond le doyen pour 
rassurer un membre. C’est une opportunité pour  les enseignants d’enseigner dans un autre cadre, la formation faisant 
aussi appel à d’autres profils. Le porteur du projet quant à lui est issu de la faculté, et rémunéré pour la coordination du 
projet.  

 

5. Ressources humaines 



 
 
 

 

 

5.1. Avis de charge à pourvoir au 01/10/2021 
 
5.1.1. CNST -P- 3005 : Structures 3 : fonctionnement des structures complexes- charge de cours temporaire 0.5/10 de 
temps plein (remplacement de M. Pierre STOFFEL). Approbation du profil ci-annexé. Annexe n°2 

     
Constitution d’une commission scientifique chargée d’examiner les candidatures au poste précité 

         
Proposition : Denis Pools, Denis Derycke, Geneviève Martin (Présidente) 
 
Le Conseil facultaire marque son accord. 
 
5.1.2. ARCH P 7117 et ARCH P 7118 : Architecture, Développement, Patrimoine. Encadrement scientifique et pédagogique 
dans le cadre d’un séminaire d’option- charge de cours temporaire 2/10 de temps plein. Approbation du profil ci-annexé. 
Annexe n°3  

      
Constitution d’une commission scientifique chargée d’examiner les candidatures au poste précité. 

 
Proposition : Marcelle Rabinowicz (Présidente), Victor Brunfaut, Roxane Enescu 
 
Le Conseil facultaire marque son accord. 
 

5.2. Désignation dans le corps scientifique au 01/10/2021 en qualité de collaborateur scientifique   
 

5.2.1. Désignation de Mme Alison INGLISA, en qualité de collaboratrice scientifique, auprès du Laboratoire Hortence du 
01/10/2021 au 30/09/2022. Annexes n°4 et 5 

              Vote. 
 

Le Conseil facultaire marque son accord. 
 

5.3.  Renouvellements dans le corps scientifique au 1/10/2021 
Assistant en Projet d’Architecture 
 

Rapport de la commission scientifique chargée d’examiner les demandes de renouvellements.  
Composition de la commission : Benoît MORITZ (Président), Eric VAN ESSCHE, Christine Godfroid  
Rapporteur : Benoît Moritz 
 
B. Moritz fait un point sur le rapport de la commission. Les dossiers ont tous recueilli un avis positif. 
Philippe Lecocq assure le déroulement des votes par le biais d’un lien communiqué en séance. 
 

5.3.1. Proposition de renouveler le mandat d’Assistant en projet d’Architecture 0.4 ETP de Mme Sara CREMER       
du 01/10/2021 au 1/10/2023 

   Vote.  
 
Le Conseil facultaire vote favorablement (40 votants, 38 oui, 2 abstentions) 
 

5.3.2. Proposition de renouveler le mandat d’Assistant en projet d’Architecture 0.4 ETP de Mme Sophie DARS 
du 01/10/2021 au 1/10/2023 

Vote  
 
Le Conseil facultaire vote favorablement (44 votants, 42 oui, 2 abstentions) 
 

5.3.3.  Proposition de renouveler le mandat d’Assistant en projet d’Architecture 0.4 ETP de M. Philippe DE CLERCK 
du 01/10/2021 au 1/10/2023 

    Vote. 
 

Le Conseil facultaire vote favorablement (36 votants, 35 oui, 1 abstention) 
 

5.3.4. Proposition de renouveler le mandat d’Assistant en projet d’Architecture 0.4 ETP de Mme Géraldine LACASSE 
du 01/10/2021 au 1/10/2023 

    Vote. 



 
 
 

 

 
Le Conseil facultaire vote favorablement (30 votants, 26 oui, 1 non, 3 abstentions) 

 
5.3.5. Proposition de renouveler le mandat d’Assistant en projet d’Architecture 0.4 ETP de M. Carlo MENON 
du 01/10/2021 au 1/10/2023 

   Vote. 
 
Le Conseil facultaire vote favorablement (31 votants, 27 oui, 4  abstentions) 
 

5.3.6. Proposition de renouveler le mandat d’Assistant en projet d’Architecture 0.4 ETP de M. Andrei MIULESCU 
 du 01/10/2021 au 1/10/2023 

   Vote. 
 
Le Conseil facultaire vote favorablement (36 votants, 34 oui, 2 abstentions) 
 

5.3.7. Proposition de renouveler le mandat d’Assistant en projet d’Architecture 0.4 ETP de M. Pedro MONTEREIRO  
du 01/10/2021 au 1/10/2023 

   Vote. 
 
Le Conseil facultaire vote favorablement (44 votants, 40 oui, 4 abstentions) 
 

5.3.8. Proposition de renouveler le mandat d’Assistant en projet d’Architecture 0.4 ETP de M. Vincent PIERRET 
 du 01/10/2021 au 1/10/2023 

    Vote. 
 
Le Conseil facultaire vote favorablement (36 votants,  35 oui, 1 abstention) 
 

5.3.9. Proposition de renouveler le mandat d’Assistant en projet d’Architecture 0.4 ETP de M. Luis Miguel PINTO 
du 01/10/2021 au 1/10/2023 

   Vote. 
 
Le Conseil facultaire vote favorablement (37 votants, 33 oui, 4 abstentions) 
 

5.3.10. Proposition de renouveler le mandat d’Assistant en projet d’Architecture 0.4 ETP de M.François VLIEBERGH 
du 01/10/2021 au 1/10/2023 

   Vote. 
 

Le Conseil facultaire vote favorablement (41 votants, 38 oui, 3 abstentions) 
 

5.4. Promotion dans le corps scientifique au 01/10/2021  
  Promotion au rang de Maître Assistant en Projet d’Architecture 
 

Rapport de la commission scientifique chargée d’examiner la demande de promotion introduite par M. Gregorio 
CARBONI MAESTRI en qualité de maître assistant en projet d’architecture 
 
Composition de la commission : Benoît MORITZ (Président), Eric VAN ESSCHE, Christine GODFROID 
Rapporteur : Benoît Moritz 
 
Approbation du rapport 
Vote. 

 
L’avis de la commission scientifique est positif.  
M. Carboni Maestri est porteur d’une thèse, ce qui lui a permis de déposer actuellement une demande de 
promotion.  
Le Conseil facultaire vote favorablement (39 votants, 31 oui, 1 non, 7 abstentions) 

 

6. Divers 
- 

           Pablo LHOAS, 
                 Doyen 


